

## Baratura verdad por reforma de local

La antigua PAÑERÍA, SASTRERÍA y TIENDA DE NOVEDADES de

### Buenaventura Fuster Fuster

Plaza de Coll 9<sup>1.ª</sup> 9<sup>2.ª</sup> y 9<sup>3.ª</sup>

PARADA DEL TRANVIA

liquidará por dicho motivo todas sus existencias á precios de fábrica. Americanas alpaca, clase selecta, desde SIETE PESETAS UNA.

Plaza de Coll—9<sup>1.ª</sup> 9<sup>2.ª</sup> y 9<sup>3.ª</sup>

(PARADA DEL TRANVIA)

## Liquidación extraordinaria por derribo de la casa

EN EL ESTABLECIMIENTO DE

### Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Bitla, Jaime II, 113 y 115

Debiéndose proceder al derribo de la casa que ocupa dicho establecimiento conocido por CAN BITLA, desde hoy se procederá á la liquidación de sus existencias, las que se rebajarán notablemente, expendiéndose á precios baratísimos.

Grandes surtidos en lanillas, estambres, gergas, vicuñas, armures, alpacas negras y colores, trajes novedad y de todos los demás artículos del ramo de pañería.

Supliamos al público que antes de hacer sus compras, se sirva visitar dicho establecimiento, en la completa seguridad de que quedará altamente satisfecho.

## Gran liquidación verdad por derribo de la casa

ANGLADA Y LLAUGER antigua Casa de CAN BITLA

Calle de Jaime II números 113 y 115

## Gafas y Lentes de todas clases

Cristales de Roca, Bleutés y Finglass

25 Brossa—ALLENTE DE ORO—Brossa 25

No fiarse de vendedores ambulantes que en su afán de vender, perjudican la vista á los compradores.

En esta casa se despachan las recetas de los principales oculistas de Palma

## Subasta voluntaria

A voluntad de sus dueños se vende una finca situada en el término de esta ciudad y punto denominado San Anglada, junto á la Punta de Establimento, consistente en una casa con altos y bajos, cochera, huerto, jardín y varios depósitos de agua.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario don Miguel Ignacio Fort el día 10 del próximo mes de Julio á las doce, hallándose los títulos de propiedad juntamente con el pliego de condiciones en poder de dicho Notario.

## Cuerdas de guitarra

Laud y Bandurria

Grandes descuentos en ventas al por mayor.

Especialidad en los tan renombrados

**Bordones Sevillanos**  
MÚSICA para MANDOLINA BANDURRIA, LAUD y GUITARRA, piezas de conjunto para dichos instrumentos.

Nuevo comercio de música é instrumentos de

**E. Castell**

Santo Domingo, 4, 6 y 8, Palma.

Para preservar

## La vista del Sol

Gafas y lentes ahumadas

Se hacen composuras

**Barato y bueno**

25—Brossa—25

## Ocasión

Se desea traspasar ó alquilar una importante industria sita en esta capital, con motor, maquinaria y demás enseres, Razón, en esta Redacción.

**CONFETTI**

para el

## Coso Blanco

Se reciben encargos

**San Bartolomé, 45**

Cerca del Banco de España

## El mitin del domingo

Principia á interesarse la opinión en las cuestiones económicas y á preocuparse en el problema que sobre el tapete ha puesto nuestra excelentísima Corporación con la propuesta hecha al Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona.

Mucho han ganado ya los expedicionarios que á ésta llegarán el sábado con este interés manifiesto del público y sus palabras y sus argumentos han de ser oídos y escuchados con atención y fruición por los concurrentes al solemne acto á celebrar.

Se trata, en efecto, de algo impor-

tantísimo para la vida de este país, plerórico como algunos dicen, pero que aún así no debe ni puede estacionarse en el camino de la prosperidad. No hay en la Tierra pueblo bastante rico; todos quieren serlo más aún, en continua emulación con los otros, para el mayor bienestar posible y la satisfacción nunca completa de las ambiciones y exigencia de nuestra naturaleza y de nuestras personas.

En pro y en contra se opina aquí sobre los problemas de exposición, porque afecta á intereses encontrados: unos en pleno desarrollo, al amparo de una protección que luego les faltará; otros en el deseo de mayor elaboración

transformación y en el crear algo nuevo, algo en que emplear y difundir y aplicar capitales.

Por el interés mercantil Inglaterra en esta época moderna, como Cartago en la antigua, y antes de esta Fenicia, y antes que Fenicia los pueblos orientales, van á la conquista de las razas y de los países. Alemania se impone en las relaciones internacionales y aspira á ser potencia colonial. Los Estados Unidos nos arrebataron el patrimonio heredado. Venecia llevó su pabellón á los mares de sus días. Génova luchó con e la. Aragón sentó su pendon en Constantinopla.

Los ideales políticos, las conquistas de religión, las luchas emancipadoras, las guerras y los conflictos, tienen tras sí un interés comercial.

La sujeción de los transvaalenses y la apropiación del Somaliland, en África, no obedecen á otra razón.

Cambia la Gran Bretaña, ó pretende cambiar hoy su escuela manchesteriana, por una mayor protección á sus marcas y á sus productos—Zollverein, de Chamberlain y Balfour—porque razones económicas la fuerzan á ello, amenazada con la invasión en sus colonias de las manufacturas alemanas y yanques. Al imperio político aspira á formarle un imperio económico.

Nosotros perdimos nuestras colonias americanas y oceánicas y con estas pérdidas descendimos en la balanza mercantil internacional, y con este descenso en pocos años pasamos á una cotización muy baja en el mercado del

dinero. A la prima en favor de la moneda española, sucedió el que hoy llamamos problema de los cambios. Seguimos en la consideración pública las huellas de Turquía y de Portugal. El Egipto tuvo que ser europeizado (Nuestro Tiempo. Mes Abril 1903) por el inglés, por no dejar de figurar como país muerto, ya que Turquía le hacia considerar como colonial y absorbido.

Estos recuerdos sin ilación pero oportunos, dan importancia al acto solemne que en Palma tendrá lugar el domingo próximo; dan actualidad á los artículos de Rahola, Creus y Aguilera que transcribimos del «Boletín de la Cámara de Comercio de Barcelona»; como también á la Exposición de la nuestra que ayer insertamos.

Podemos ser ricos, como decían el pasado lunes en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento los señores Moragues y Mulet, pero con esta riqueza no se justifica nuestro estacionamiento.

El más allá, la conquista del porvenir nunca alcanzada por la germinación de nuevos deseos, la prevision contra las huestes contrarias que van siempre mirando el terreno, esto nos debe hacer precavidos y no contentarnos con el actual.

Pueblo que se estanca, se suicida.

**CONTRA LOS RATONES.**—Quedarán exterminados con la «Pasta Fosfórea Azul» y con el trigo envenenado.

Único depósito en Palma: Droguería y Ferretería de M. Bestard, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

## FRANQUICIAS ECONÓMICAS

### Fuertos francos—Zonas neutrales

#### La zona neutral y el comercio de tránsito

El comercio de tránsito contribuye poderosamente al desarrollo de los seguros marítimos, de la navegación y de la banca internacional, tres grandes factores para impulsar la exportación.

España, que poseyó un tiempo las más ricas Antillas, las islas que ocupaban el primer lugar en la producción de los artículos coloniales, no supo aprovecharse de esta ventaja para convertirse en intermediaria entre el comercio de las Antillas y Europa. Aún en los tiempos de mayor prosperidad de nuestro tráfico con Ultramar, lejos de ser proveedores de Europa éramos tributarios de los depósitos europeos.

Barcelona, el primer puerto comercial de España, carece en absoluto del tránsito, no debiendo esto achacarse á la falta de iniciativas, sino á los gravámenes y trabas administrativas que nos imposibilitan completamente para la provechosa intermediación que tanto beneficia á otros puertos. Amsterdam, Hamburgo, Génova y Trieste deben su riqueza más al tránsito que al tráfico especial.

Barcelona, entre los artículos cuya exportación anual excede de 500 toneladas, no ostenta ninguno que sea de producción exótica. Toda su exportación queda reducida á los productos agrícolas é industriales españoles.

A consecuencia de la pérdida de las colonias está en visible decadencia el comercio exterior en nuestro puerto. La importación, á consecuencia de la guerra, disminuyó el año 1898 en más de trescientas mil toneladas respecto á la normal, y si bien en 1899 recobró con creces el nivel, ha vuelto á decaer en los años sucesivos.

Las cifras de la exportación no pueden ser más desconsoladoras. El año 1901 ofrece, comparado con el 1900, una baja de 125,000 toneladas, baja mayor que la sufrida á consecuencia de la guerra. Esto se corresponde con una gran decadencia en la navegación de altura y en el tráfico directo; va aumentando el tráfico con bandera extranjera y crecen nuestras compras á los depósitos de Europa. Llegan aquí los buques que nos traen los aceites

minerales de Rusia, el carbón vegetal de Italia, los cereales de Oriente, el algodón de Egipto y varios otros artículos, y no encuentran aquí fletes de retorno, volviendo vacíos, en tanto que nuestros exportadores á Oriente y al Pacífico proporcionan pingües ganancias á los comisionistas alemanes, ingleses y franceses que hacen desaparecer sus marcas. Además no encontramos imposibilitados, por la falta de depósitos francos, de reembolsarnos por medio de productos exóticos de los artículos que enviamos á los mercados de Ultramar, que nos llegan en cambio por vía indirecta.

La creación de depósitos francos, donde con toda libertad y franquicia puedan depositarse los productos adquiridos en lejanos países, sujetándolos á manipulaciones y transformaciones que aumenten su valor, ó el establecimiento de zonas neutrales que, en más vasta escala, consistan no sólo el depósito, sino la instalación de verdaderas industrias, con mira á la exportación, daría como resultado:

1.º Que pudiéramos organizar el comercio de tránsito que tanto contribuye á la riqueza y prosperidad de otros puertos.

2.º Que pudiéramos especular con artículos exóticos y primeras materias, poniendo á nuestra industria en mejores condiciones para adquirirlos y haciendo afluir á nuestro puerto abundancia de fletes, con beneficio de la importación y exportación.

3.º Que pudiéramos reembolsarnos de nuestros artículos exportados á lejanos países con productos de los mismos, creando un comercio activo y sólido, ya que no duran las corrientes comerciales que no compensan el envío con la devolución.

4.º Que muchos de nuestros productos naturales que hoy van á los depósitos francos de Europa para ser seleccionados ó mezclados, reenvasados y expedidos como artículos extranjeros á otros países pudieran sufrir estos cambios en nuestra zona franca.

5.º Que las lanas de la Argentina, pongo por caso, pudieran ser lavadas en la zona neutral, dando margen á una importante industria y tráfico;

que nuestras frutas que constituyen un importante ramo de exportación pudieran ser preparadas en conserva, en condiciones que habrían de facilitar su acceso á los lejanos mercados, cosa cada vez más difícil por la carestía del azúcar; que nuestros vinos pudieran encabezarse y mezclarse con ventajas manifiestas para la exportación agrícola.

Y todo ello, sin perjuicio para intereses nacional alguno, antes bien abriendo un nuevo campo á la iniciativa y á los esfuerzos de los capitalistas españoles, por lo mismo que pedimos la zona franca para todos aquellos puertos que estén en condiciones de tenerla y sostenerla.

FEDERICO RAHOLA.

## Depósitos francos

El reciente acuerdo del Consejo de Ministros de estudiar la conveniencia de establecer en el puerto de esta ciudad y en algunos otros de la península depósitos francos, con miras á facilitar la exportación de nuestros productos, al existir de crear zonas neutrales en vista de la algarada que contra ellas han promovido elementos que hanse arrogado la representación de regiones hermanas, hace de actualidad dar noticia de lo que tales depósitos sean.

Dicha institución no hay que buscarla sino en los países donde rige el sistema protector, al que, como las zonas neutrales, sirve de contrapeso para facilitar el intercambio de productos y abaratar muchos de los artículos destinados á la exportación, á fin de que puedan luchar con los de otros países en donde impera el libre cambio ó tiene aquella más naturales facilidades.

En las zonas neutrales los depósitos francos, pues mientras en las primera la Aduana sólo vigila el camino de ronda ó el canal que la circuye, interviniendo única y rigurosamente cuando se extraen mercancías por la parte de tierra, en los segundos cela su entrada, comprueba su salida y fiscaliza las limitadas operaciones que en ellos se pueden realizar consistentes en mezcla, descascarillado, criba, cambio de envase ó embalaje, selección y otros análogos.

A dichos depósitos pueden llevarse, libres de derechos fiscales, toda clase de mercancías nacionales y extranjeras, excepción hecha de las estancadas por el Estado; las inflamables, explosivas, insalubres y corrosivas; las armas prohibidas; los artículos de bolsillo, joyas, bastones, paraguas y sombrillas y las prendas de uso personal, cuya introducción está prohibida en absoluto.

Las mercancías nacionales que á ello van destinadas deben ir acompañadas de una guía y de manifiesto ú hoja de tránsito las extranjeras, se introduzcan siempre directamente de países convenidos por la parte del mar ó lo hayan sido por las fronteras terrestres.

Los edificios destinados á depósitos francos han de comunicar directamente con el puerto, sin más aberturas por la parte de tierra que las indispensables para la entrada y salida de mercancías, intervencidas y guardadas por el personal aduanero.

El servicio se limita de sol á sol, sin que puedan entrar en absoluto los mendigos, vagos y condenados por delito de contrabando ó robo, y sólo con permiso especial las mujeres, clérigos y militares de uniforme.

Está reglamentado el movimiento de mercancías, la admisión de mozos y obreros y la manera de justificar el carácter de comerciantes de los depositantes, prohibiéndose en absoluto de noche la permanencia y entrada en el recinto, salvo por atenciones del servicio á juicio de los empleados de Aduanas.

La intervención aduanera es menor cuando los géneros que salen se destinan á la exportación y por todo extremo rigorosa cuando van al consumo interior, castigándose las contravenciones con penas pecuniarias de diversa cuantía, á fin de evitar el contrabando, mediante proceso verbal sumarisimo.

Algo tienen de los depósitos francos, cuya utilidad es innegable, los Alma-

ceres Generales de Depósito del Puerto de Pasajes con relación á los vinos, cacao, café y pieles, en virtud de la Real Orden de 17 de Enero de 1890 que autorizó su establecimiento, y es bueno que se sepa que se someta á las Cortes su creación, no veamos pruebas de ignorancia que se han dado recientemente.

M. CREUS ESTHER.

Cuestiones obreras

De Barcelona

Fábricas cerradas por falta de primeras materias.—Obreros presos y esquirols heridos.—Exigencias de los obreros é intransigencia patronal.

La huelga de los descargadores de los muelles de Barcelona ha repercutido ya en las fábricas. Por falta de primeras materias muchas de las situadas en el llano han suspendido sus tareas. De este modo, á los 27 mil obreros que actualmente se hallan en huelga, entre albañiles, fundidores, constructores de cajas, torneros, canteros, descargadores, ladrilleros, carreteros y zapateros, vendrá á sumarse muy pronto el numeroso contingente que ha de suministrar la paralización forzosa de los trabajadores ocupados en la fabricación de hilados y tejidos.

El conflicto obrero, que había perdido cierta fuerza desde el momento en que los empleados de tranvías y una parte de los zapateros reanudaron sus trabajos, vuelve á adquirir proporciones más graves. Si la huelga de los descargadores y de los carreteros prosigue, esas fábricas no serán las únicas que se cierren.

En los muelles y en las estaciones de Barcelona halláanse aglomeradas las mercancías sin poder transportarse por falta de personal que guie los carros. Los esquirols «esquirols» que se atreven á ello lo hacen con exposición de sus vidas, siendo ya muchos los que han resultado heridos en los choques con los huelguistas.

Según cartas que tenemos á la vista, continuamente ingresan éstos en la cárcel. El número de los obreros presos asciende ya á unos ochenta, y hasta ahora no se sabe que haya ingresado ningún patrono. Las exigencias de los obreros y la intransigencia patronal revisten ya formas desusadas.

Por una y otra parte se ha colmado la medida y rebosa el encono. Resueltas favorablemente, no hace muchos días, ciertas pretensiones de los gasistas de la fábrica Lebon, éstos vuelven ahora á formular nuevas reclamaciones, y los obreros de una fábrica del llano han abandonado sus tareas por el fútil pretexto de que los patronos «se niegan á cerrar las ventanas» del edificio en una época tan calurosa como la presente.

Los patronos, en su mayoría, no se recatan ya de decirlo: «No quieren conceder nada á los obreros, ocurra lo que ocurra», y con tal de salir en su propósito, devuelven los permisos que tenían del ayuntamiento para obras de albañilería, suspenden los trabajos en las fábricas y muestran decididos á vender los carros y cerrar las cuerdas antes que reconocer el derecho de asociación á los descargadores huelguistas, punto de partida de la presente agitación obrera.

Esta es cada vez más intensa. No son «esquirols» los que resultan heridos; patrono ha habido que ha sido muerto á consecuencia de la huelga. La misma fuerza pública es ya desconocida, habiendo sido tiroteada y apedreada la Guardia civil en presencia de todo esto y del extenso perimetro que abarca el radio de acción de los huelguistas, el gobernador confiesa que no puede atender á la conservación del orden, y las fuerzas del ejército empezaron á prestar servicio de vigilancia el lunes último.

Como puede apreciarse, los manjares de los partidarios de la huelga general van logrando poco á poco sus propósitos: y en ellos no desmayan, y mucho menos desde que las Trades-Unions les han facilitado los recursos para vencer en el duelo á muerte que sostienen con los patronos catalanes.

bet á Londres, como prueba de cortesia internacional y en correspondencia á la reciente visita del Rey Eduardo á París, en su tournée primaveral por el Mediterráneo, Italia y Francia, lo emprendía el presidente y desembarcaba en Douvres entre las atronadoras salvas de 7 acorazados, 10 cruceros y 6 cazatorpederos ingleses que en dos líneas le recibían.

Desde el lunes último por la tarde (11'15) es huésped de Londres y de S. M. B. el Presidente de la República francesa, y como tal es festejadísimo y aclamado por los ingleses de la City y los muchos que, desde los extremos de las Islas Británicas, han bajado hasta la gran ciudad de las nieblas y del Támesis.

Los gallardetes, las banderas y los adornos que arrinconaron los londinenses terminada la ceremonia de la coronación de su rey Eduardo—según informes del corresponsal del periódico Le Temps, insertos en su edición del lunes 6,—han vuelto á aparecer por los aires y lucir sus fachadas y balcones.

Lo más notable de este viaje, aparte los banquetes oficiales en las residencias reales, habrá sido la exhibición de fuerzas, que ayer por la tarde, debió tener lugar en el campo de Aldershot, y de que nos da simple noticia nuestro corresponsal, señor Almodovar.

Los periódicos que nos llegan del extranjero traen detalles de esta rápida excursión de Mr. Loubet y se dedican á hacer comentarios sobre las consecuencias que para la política internacional puedan surgir de estos viajes y conferencias de soberanos.

Y mientras tanto nosotros, como se ha dicho en el Parlamento, aislados y sin relaciones, contemplamos con indiferencia esto que algunos llaman incidencias. Eduardo VII va á Lisboa, examina nuestras costas de Galicia, tiende su vista por nuestras playas y nuestros campos andaluces, desembarca en Gibraltar y sigue para Nápoles. Mr. Loubet cruza las aguas de las Baleares para ir á Argel. Ni uno, ni otro pisan territorio español. ¡Tristes consecuencias de nuestro decaimiento!

Hoy, jueves, regresa Mr. Loubet por Dunkerque y visitará el Sanatorio de Saint-Pol-sur-mer, donde se han hecho grandes preparativos para recibirle.

El eclipse de 1905

Los astrónomos empiezan á hacer sus preparativos y estudios con motivo del gran eclipse «total» de sol, que tendrá lugar el día 30 de Agosto de 1905.

Este acontecimiento que superará en importancia al último presenciado, ofrece para España el especialísimo de que será el último eclipse total visible durante un transcurso de más de dos siglos. No es, por tanto, fácil que presenciemos otro.

Burgos tendrá esta vez la suerte de estar dentro de la zona de sombra, y por cierto en uno de los puntos más favorables. La duración del eclipse, en su totalidad, será allí de 3 minutos y 40 segundos, mientras en Valladolid, por ejemplo, será solamente de 29 segundos.

En Estepar, junto á Burgos, durará 3 minutos y 44 segundos. Es según los astrónomos, el punto de duración máxima, y de aquí que esa humilde localidad atraiga la atención de los sabios de todo el mundo.

A Estepar irán, para estudiar el eclipse, representantes de los principales observatorios de Europa y América, y allí instalarán sus aparatos, como en el anterior lo hicieron en Eiche y otras poblaciones.

Estepar está en camino de hacerse célebre en los anales de la astronomía.

Curiosidades

Se hacen ensayos del papel llamado «fosfórico» para iluminar las habitaciones. Es un papel que desprende luz en cuanto anochece.

Cubiertas las paredes y el techo de una habitación con papel de esta clase, comienza ella sola á iluminarse en cuanto empieza á anochecer, y el efecto de luz es magnífico, porque no es fácil explicarse de donde procede.

Los ensayos últimos tienden á perfeccionar el invento, haciendo que el papel sea cada vez más luminoso y menos inflamable. Con excelentes resultados se han hecho ensayos de letreros y rótulos para anuncios y tiendas.

En Francia se ha comprobado con respecto al divorcio que la duración de la vida en común de los que luego se separan, guarda la proporción siguiente:

Menos de un año, 5 de cada 100; menos de 5 años, 32; de 5 á 10 años, 38; de 10 á 20, 19; de 20 á 30, 5; y de más de 30, uno por 100.

En cuanto á las causas de separación, se reparten en esta forma: Golpes é injurias graves, 79 por 100; por culpa de la mujer, 13 por 100; por culpa del marido, 8 por 100.

Después de la caída del famoso «Campanile» de Venecia, le toca el turno á la iglesia de San Lorenzo, en Vicenza, que acaba de ser cerrada para que se puedan ejecutar los trabajos de reparación.

La iglesia de San Lorenzo es un espléndido monumento del más puro estilo gótico, cuya construcción data del año 1280.

La gran portada es admirable; en ella figuran frescos magníficos y preciosos sepulcros de personajes ilustres en la historia media de...

La sociedad astronómica de la Gran Bretaña ha celebrado en las praderas de Luss, á diez kilómetros de Warthings, un Certamen de cometas.

El objeto de dicha sociedad es estimular la construcción científica de las cometas que hoy tienen ya una gran importancia para el adivinador y para el meteorólogo.

El premio ha consistido en una medalla de plata otorgada á la cometa que se elevó á mayor altura.

En la exposición de París alcanzó una altitud de cinco kilómetros, y en Chicago llegó otra á la de seis kilómetros.

Hoy, cuando el tiempo no ayuda, se hace uso de automóviles para remontarlas con más facilidad.

El día 4 del corriente Julio, aniversario de la independencia de los Estados Unidos el presidente Roosevelt lanzó el primer despacho á Manila por el cable transpacífico.

El gobernador de Manila contestó por la vía de Europa, cerrándose así por primera vez el circuito telégrafico mundial.

Varadura

del vapor italiano «Venezuela» de la compañía La Veloce

Los siniestros por mar y por tierra se suceden unos tras otros; después de la horrible catástrofe del vapor Libón á la vista de tierra y el terrible descarrilamiento del puente Montalbo, ha faltado muy poco como no se tuviese que deplorar una nueva catástrofe.

El vapor Venezuela, que salió de Génova para este puerto y seguir su ruta para Barcelona, Tenerife, Curacao, Sabanailla, Colon, Porto y Limon, al llegar al faro de Planier embistió las rocas y embarrancó, quedando casi en seco encima de las rocas, teniendo solo 2 á 3 metros de agua.

El naufragio sucedió á las 2'45 de la madrugada, por un tiempo de neblina bastante intensa. Momentos antes, el teniente que estaba en el puente, al divisar algunas barquitas de pesca, presintió la desgracia y mandó llamar al capitán, que tan pronto estuvo sobre el puente, sin tiempo para hacer ninguna maniobra, se encontró con el vapor á caballo de las rocas.

El choque no fué brusco, así es que los 103 pasajeros que había á bordo durmiendo no se apercibieron del peligro que corrían.

El capitán Mascazzini tomó en seguida las disposiciones necesarias para poner á salvo los pasajeros, lo que pudo efectuarse sin peligro, pues como la mar estaba en calma y el vapor parado, ignoraban el peligro. La calma de los oficiales y tripulación hizo que nadie sospechara la crítica situación en que se hallaban.

En seguida se organizaron los socorros necesarios.

El consignatario de la compañía hizo preparar alojamiento para todo el pasaje en el hotel Beauveau, donde llegaron ó las dos y media de la tarde con todos los bajages.

La compañía «La Veloce» ha pedido enseguida otro vapor para sustituir al naufragado y continuar su itinerario.

Este siniestro no ha ocasionado afortunadamente más que pérdidas materiales.

Marsella 3 Julio 1903.

La prensa local

Toda ella, llevada del buen deseo de preparar é ilustrar la opinión pública ante la venida del «Fomento del Trabajo Nacional», reproduce el informe que, en 26 de Mayo de 1899, dió la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad y que nuestros lectores conocen por haber aparecido en nuestra edición de ayer.

El Eco Balear inserta además el discurso que el diputado carlista señor Llorens pronunció en el Congreso el 24 de Junio, referente á la cuestión Blasco-Soriano.

El Liberal publica el primer artículo de una serie que intitula «La instrucción primaria y los maestros». Examina el asunto bajo el aspecto de la higiene (locales, ventilación, limpieza general y especial de niños etc., etc.) y la retribución exigua que perciben los maestros.

El Diario de Mallorca habla de las «pólemicas entre periódicos católicos» recordando el artículo de El Universo de Madrid.

La Union Republicana entre otros artículos, estampa en lugar preferente uno titulado «Declaraciones de Costa.»

La Última Hora dá cuenta de una conferencia dada en el Fomento de las Artes por nuestro paisano el notable

publicista don Damián Isern, sobre los «Progresos del socialismo en Europa y sus causas», y de la cual se ocupan con alguna extensión los periódicos de Madrid, llegados en el vapor correo de Alicante el martes último.

La Almudaina de esta mañana publica igualmente esta conferencia y en su «Actualidad» se ocupa de «Una sociedad que renace» aludiendo á la Económica de Amigos del País por lo que dijo don José Socias y Gradoli en la junta habida el lunes en el Ayuntamiento en la que «veíase obligado á hablar en nombre de una entidad casi fenecida, y tenía el gusto de anunciar que habíanse iniciado entusiastas trabajos para devolverle la vida entregándole sangre joven, músculos de acero, inteligencias activas, inspiraciones modernas.»

El día 4 del corriente Julio, aniversario de la independencia de los Estados Unidos el presidente Roosevelt lanzó el primer despacho á Manila por el cable transpacífico.

El gobernador de Manila contestó por la vía de Europa, cerrándose así por primera vez el circuito telégrafico mundial.

Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

El estado del Papa

NOTICIAS DE ANOCHE (De 20 á 24)

Madrid 8

Periodo agónico

Se siguen recibiendo telegramas de Roma sobre el proceso de la dolencia del Papa.

Los últimos llegados dicen que á las doce y media de hoy súbitamente se agravó la enfermedad, entrando el ilustre paciente en el último periodo, el agónico.

El Papa ha perdido sus facultades. No se da cuenta de su verdadero estado.

Se nota una depresión general en todo su ser.

La angustia se refleja en sus familiares.

Los Cardenales no abandonan el Vaticano.

La multitud romana impaciente y ávida cada vez de mas noticias rodea la Basílica de San Pedro.

Esta se llena de fieles continuamente que se renuevan y dirigen sus plegarias pidiendo al Cielo el restablecimiento del Pontífice.

Renacen las esperanzas

El Papa ha descansado, aunque un poco agitado durante unas tres horas: de la una á las cuatro de la tarde.

Este descanso ha hecho reaccionar algo la postración en que estaba el enfermo.

Se nota reabsorción de la orina. Desapareció la alarma por la inminencia del peligro, acentuada al mediodía.

Los médicos

Dudan éstos que pueda salvarse el Papa. A lo mas le sostendrán unos días con los medios que la ciencia puede proporcionar.

Nueva consulta

A última hora se acentúa el decaimiento.

Ha sido llamado por telégrafo el famoso profesor de Nápoles, doctor Cancanelli para que asista á una junta de médicos que se celebrará mañana.

Un boletín médico

El boletín médico que se publicó esta mañana sobre la situación de la noche pasada consigna que las condiciones generales demuestran un mayor alivio, el pulso más fuerte y la respiración tranquila.

Candidatos

La prensa sigue haciendo comentarios sobre la situación del futuro Ónclave y de los candidatos más probables.

Suenan los nombres de Rampolla, de Sarto, de Gotti, de Vannutelli y de Svampa, entre otros no tan acentuados.

No se puede augurar nada en concreto, si bien hay una opinión que da ventaja á Vannutelli, cuya política sería continuadora de la de León XIII.

En la Nunciatura

Nada nuevo comunican en ésta sobre lo transmitido, parte de lo cual publica la prensa de esta noche.

La impresión dominante en ella es de pesimismo.

S. M. el Rey manda preguntar muy á menudo, mostrando probado interés por su padrino.

De asuntos

Dos notas extranjeras

Madrid 8-21

De Atenas comunican que está en crisis el Ministerio y que el Rey ha aceptado la dimisión á su Gobierno.

De Londres que Loubet ha marchado á revistar las tropas inglesas en el campo de Aldersgot.

Asuntos políticos

Congreso

Madrid 8-23

Muy agitada ha estado hoy esta Cámara, durante toda la tarde.

La interpelación Romero acerca de la denegación de la laureada de San Fernando al general Monet, por méritos en Filipinas se ha continuado hoy suscitándose un vivo incidente con el ministro de la Guerra.

Romero recordó la guerra de Cuba y sacó á colación la entrega de la plaza de Santiago por el general Linares.

Después de este incidente prodújose otro entre el diputado republicano por Cádiz y general de la Armada, señor Marengo y el ministro de Marina.

Pronunció Marengo la palabra perfidia aplicándola al señor Sánchez de Toca y éste acusó á aquel de tener malas notas en su expediente.

Uno y otro pidieron explicaciones, sin quererlas dar, resistiéndose.

El señor Villaverde, ante el escándalo que se daba, quiso suspender el asunto aplazándolo. Opusieron á ésta pretensión el señor Toca y ministeriales.

Pidióse votación nominal y solo votaron por la prórroga, siguiendo los propósitos de Villaverde, los republicanos y los canalejistas, absteniéndose los villaverdistas.

Ante la tenacidad de Marengo y Toca de no darse explicaciones, se autorizó por último al señor Villaverde para aclarar y solucionar la cosa, leyéronse cuartillas taquigráficas y el Presidente dijo que no quisieron ultrajarse ni hubo el menor ánimo de injuria. Solo las minorías aplaudieron á Villaverde.

Esta tarde se ha patentizado la separación reinante entre los de Villaverde y demás de la mayoría sobre las cuestiones de marina.

Comentarios á la sesión

Madrid 8-23

Es muy comentadísima en todas partes la sesión del Congreso, donde se han desarrollado incidentes vivos, y en la que se ha demostrado la división de la mayoría parlamentaria en la votación nominal votando unos en pro y otros en contra de los deseos del señor Villaverde.

Las reclamaciones de Sanchez de Toca han molestado mucho al Presidente de la Cámara.

Háblase en los círculos y tertulias políticas de las dimisiones de Villaverde y del ministro de la Marina.

Este se muestra muy disgustado por el final que tuvo el incidente.

¿Crisis?—Consejo extraordinario.

Madrid 9-2'20

El señor Silvela ha desmentido los rumores pronunciados de crisis y dimisiones que circulan por los incidentes de la sesión última del Congreso y por los disgustos que están causando los proyectos de Marina.

Hoy se celebrará Consejo de ministros extraordinario.

Se tratará en él del curso que sigue la discusión del Mensaje y se acordará activar su discusión, á fin de solucionar cuanto antes el problema político pendiente.

La guerra en Marruecos

Madrid 9-8'45

No resulta confirmada la noticia que han teleografiado otras agencias

Noticias

Extranjero

China.—El Courrier d'Haiphong, llegado á Europa por el vapor Salazie, procedente de las costas de Indo-China trae noticias de las rebeliones en el país.

Según telegramas que publica de Laokai, la rebelion ha estallado potente en las riberas del rio Rojo. Las tropas regulares que contra los levantados se dirigían han sido completamente deshechas y los rebeldes se han extendido por las proximidades de Mong-Tse. Las autoridades han aconsejado á los europeos que se reconcentren en las ciudades defendibles como Mong-Tse y Junnau-Seu. Hasta ahora no ha sido molestado ninguno de ellos. Estas dos ciudades han quedado incomunicadas. Los servicios del ferrocarril en construcción se han interrumpido. Lingau-fou ha caído en poder de los insurgentes.

Loubet en Londres

Cuando el telégrafo nos anunciaba que, ante la inminencia de la muerte del Papa, se iba á proceder á la suspensión del viaje presidencial de Loubet á Londres, como prueba de cortesia internacional y en correspondencia á la reciente visita del Rey Eduardo á París, en su tournée primaveral por el Mediterráneo, Italia y Francia, lo emprendía el presidente y desembarcaba en Douvres entre las atronadoras salvas de 7 acorazados, 10 cruceros y 6 cazatorpederos ingleses que en dos líneas le recibían.

de información referente á los persistentes rumores que circulan acerca de haber sitiado los partidarios del Roghi la plaza de Tetuan y del refuerzo pedido por las autoridades españolas de las plazas africanas al Gobierno para que se envíe en aguas del río Mostú un crucero ó buque de guerra.

## Nada nuevo sobre el Papa

### El Imparcial

Madrid 9-9

No publican los periódicos de la mañana nada nuevo sobre lo que tengo dicho respecto del Papa.

Se ocupa «El Imparcial» de lo ocurrido en la sesión del Congreso, lamentándose del espectáculo que en ella se dió. Acoje los rumores de crisis y cree que esta vez, de un modo u otro, se resolverá el problema político.

### ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales	
Fomento Agrícola.	106'00
Crédito Balear.	98'50
Salinera Española.	180'00
Id. Oblig. al 6 p.º.	103'00
Id. Id. 5 p.º.	100'25
Bonos municipales.	40'00
Isleña Marítima.	53'25
Id. Obligaciones.	102'00
Ferro carriles de Mallorca.	45'50
Alumbrado por Gas.	76'00
La Económica.	14'00
Banco de Préstamos.	0'60
Oficial	
Madrid 7	
4 p.º interior.	76'45
Amortizable al 5 p.º.	97'15
Id. Carpetas.	00'00
Banco de España.	478'00
Arrendataria de Tabacos.	434'00
Franco.	37'15
Libras.	34'45

## Programa oficial

De las ferias que este Excelentísimo Ayuntamiento celebrará desde el 9 al 16 de Agosto de 1903

### Primer día

**Domingo 9.**—A las 6 de la mañana un vuelo general de campanas y disparo de seis mil morteretes anunciando el comienzo de las fiestas. A la misma hora tendrá lugar la *despertada*, á la cual asistirán, gigantes cabezudos, gaitas y la Banda de Tambores del Ayuntamiento, los cuales recorrerán todas las calles de la población.

A las 8 de la mañana, diana de clarines y Banda militar. A las diez de la mañana inauguración de la Exposición Balear á la cual serán invitadas todas las autoridades locales y alcaldes de la isla.

A las 4 y media de la tarde, primera corrida de toros de muerte por los afamados matadores *Faico y Guerrero*, lidiándose seis bravos toros de la acreditada ganadería de D. Joaquín Pérez de la Concha.

A las 8 de la noche, inauguración de la fuente luminosa en el paseo de la Rambla, iluminación general y música en el Real de la Feria.

### Segundo día

**Lunes 10.**—A las 9 de la mañana, inauguración del velódromo del Veloz Sport Balear, á la cual serán invitadas todas las autoridades locales.

A las 4 y media de la tarde, gran festival, en la plaza de Toros, festejo organizado por la Constancia Musical, con la cooperación de la Banda municipal, Orfeón Republicano Balear y la Protectora.

A las 8 y media de la noche, concurso de bailes populares de *Pla y Montanya, cories y cavallets* en el Real de la feria.

A las 11 y media de la noche, disparo de una traca y fuegos sueltos en el Real de la feria.

### Tercer día

**Martes 11.**—A las 10 de la mañana, primera conferencia literaria en el Teatro Lírico.

A las 4 y media tarde, inauguración del hipódromo de *Son Masía* y carreras de caballos en el mismo.

A las 8 de la noche, gran corrida de toros por las *Señoritas Toreras*, cuyo espectáculo será iluminado eléctricamente.

A las 11 de la noche disparo de un gran castillo de fuegos artificiales en el Real de la Fiesta, por el pirotécnico de Reus D. José Espinós.

### Cuarto día

**Miércoles 12.**—Segunda conferencia literaria en el Teatro Lírico.

A las cuatro y media de la tarde, re-

gatas marítimas, festejo organizado por el Real Club de Regatas.

A las ocho de la noche, iluminación marítima y disparo de un gran castillo de fuegos artificiales en la bahía por el pirotécnico de Valencia don Antonio Rosselló.

### Quinto día

**Jueves 13.**—A las diez de la mañana varios orfeones cantarán en el local de la Exposición.

A las cinco de la tarde *Coso Blanco*. A las nueve de la noche, bailes populares en competencia, festejo organizado por don José Más, cuyo acto tendrá lugar en la Plaza de Toros la cual estará iluminada por medio de la electricidad.

### Sexto día

**Viernes 14.**—A las diez de la mañana, tercera conferencia literaria en el Teatro Lírico.

A las cuatro de la tarde, gran *Carrusel* en la Plaza de Toros, bajo la dirección del maestro de equitación don Francisco Morey.

A las nueve de la noche, Certamen Literario en el Teatro Principal.

### Séptimo día

**Sábado 15.**—A las diez de la mañana, carreras de caballos, en el hipódromo de *Son Masía*.

A las once de la mañana, fiesta infantil en el Teatro Lírico.

A las cuatro y media de la tarde, certamen infantil en la Plaza de Toros.

A las ocho y media de la noche, gran retreta militar.

A las once de la noche disparo de un gran castillo de fuegos artificiales en el Real de la Feria por el pirotécnico de Valencia don Antonio Rosselló.

### Ultimo día

**Domingo 16.**—A las 10 de la mañana, carreras de caballos en el hipódromo de *Son Masía*.

A las 4 y media de la tarde, segunda corrida de Toros de muerte en la que se lidiarán 6 hermosos toros de la acreditada ganadería del Excmo Señor Marques de Castellanes.

A las 8 de la noche, festividad y retreta ciclista en el paseo de la Rambla.

A las 11 de la noche disparo de una traca de seis mil metros por el pirotécnico de Valencia D. Antonio Rosselló.

Ayer recibió el señor Alcalde por conducto del Delegado de Hacienda la real orden autorizando al Ayuntamiento para celebrar una rifa simulaánea con el sorteo que se celebrará el 10 de Agosto próximo.

Durante la próxima semana se pondrán á la venta los citados billetes.

Por una carta que recibió el Alcalde del presidente de la Delegación de Inca se sabe que se trabaja con actividad en los trabajos de productos para concurrir á la Exposición Balear.

Casi terminados se hallan ya los trabajos de apisonamiento y arreglo del Real de la Feria.

Hoy se ha empezado á construir el arco de entrada al Real de la Feria.

## Barco para volar

Hace una infinidad de años que en el interior de nuestro puerto, había un barco fondeado, sobre cuya propiedad se seguía pleito, cuestión entablada más por amor propio que por la importancia del capital que representaba la posesión de aquel buque. ¿Quién no se acuerda de *sa goleta d' en Singala*?

Pues aquel barco, que cansado, sin duda, de permanecer fondeado, decidió un día de ventolina acabar con su vida, aprovechó la ocasión para sumergirse, (hará de esto unos quince años) única manera de dar fin con aquel interminable litigio, ya que con la pérdida del buque, los contendientes abandonaron la cuestión de derecho que tenían entablada.

Cuando hay buques abandonados, es ley, conceder la propiedad de los mismos al primer solicitante que se obligue á extraerlos, y esta concesión ha sido otorgada á don Rafael Juan, que se ha ocupado durante varios años en la misma industria, en las costas de las islas Canarias.

La concesión se extiende á las costas de toda la isla, habiendo decidido el concesionario comenzar sus trabajos por dicha goleta *d' en Singala*, sumergida en las inmediaciones del Club de Regatas, continuar después extrayendo los buques restantes perdidos que son en número de seis ó siete.

Esta mañana hemos tenido ocasión de presenciar los trabajos de exploración que practicaba el buzo, y hoy mismo se empezará la voladura del buque, que se hará poco á poco y mediante la dinamita.

El concesionario señor Juan nos ha

manifestado que para la extracción total se necesitarán unos treinta días. Agradecemos la invitación de dicho señor para ir á presenciar los trabajos.

## Los mallorquines

### heridos en Puente Montalvo

Ayer tarde, á las seis, llegó á nuestra Redacción un telegrama de nuestro amigo el Sr. Oliver, cuya atención agradecemos, que textualmente copiado dice:

Logroño 8-14'20.

Hoy salen mallorquines *Salvá Ensenat* heridos puente Montalvo. Llegada Palma sábado.—*Oliver*.

Celebramos el restablecimiento de nuestros paisanos, al par que se reproduce en nosotros la indignación ante el recuerdo del abandono punible de esas poderosas empresas ferroviarias que en tan poco aprecian, solo por el egoísta dividiendo, la vida de nuestros semejantes.

En esta tierra, amantes y cariñosos brazos borrarán de las infelices víctimas que á su hogar regresan, tras los horrores de aquella inmensa hecatombe, las remembranzas de terribles días y los sufrimientos de dolorosas heridas.

## Crónica religiosa

### Santoral

**Viernes 10 Julio.**—Santos Cristóbal, Jenaro, Felipe, Félix, Alejandro, Silvano, Vital y Marcial mártires, y santas Amalia virgen, Rufina y Segunda mártires.

### Jubileo de Cuarenta Horas

### Para mañana

Terminan en San Juan dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. A las seis exposición del Santísimo; á las diez y media misa mayor; durante la misa de las doce meditación y estación, y al anochecer meditación, estación, *Te Deum* y reserva de Su Divina Majestad.

### Otras funciones

Iglesia de Santa Fé.—Fiesta de San Cristóbal. A las siete misa y comunión general; á las diez misa mayor con sermón por don Guillermo Ramis, vicario de Sineu; al anochecer triduo con meditación.

Carmelitas Descalzas.—En el Oratorio que esta Congregación tiene establecido en el Arrabal de Santa Catalina, se practicará á las seis de la mañana la novena de la Virgen del Cármen cuya devoción se repetirá al anochecer después del Rosario.

En Santa Eulalia.—A las seis de la mañana continuará durante el tiempo de una misa la novena á Ntra. Sra. del Cármen.

## Ciclista herido

Serían poco mas ó menos, las 5 y media de la tarde de ayer cuando el joven Bartolomé Barceló hijo de la casa de comida de *Cian Gart* bajaba montado en bicicleta la cuesta de la calle del Conquistador.

Al hallarse al principio de la Glorietta tuvo la mala suerte de perder los pedales y fuese por su impericia y poca práctica en el manejo de la bicicleta, ó que se asustó al ver la vertiginosa carrera que llevaba, la cuestión fué que no pudo esquivar la dirección de la máquina yendo á chocar con un carro de transporte situado frente de la droguería de D. Jose Juan.

Con el choque produjose el infortunado ciclista una herida de bastante consideración en la cabeza y varias contusiones en distintas partes del cuerpo, heridas que le fueron curadas de primera intención por el médico don Jaime Font y Monteros que accidentalmente pasaba por allí con su carruaje. Fué trasladado más tarde á la casa de Socorro y luego á su domicilio, en donde continúa algo mejorado de las heridas que ayer recibió.

## Oposiciones de médicos

Con arreglo á lo prevenido en el reglamento orgánico de la Academia Médico-Militar, se ha dispuesto de real orden lo siguiente:

1.º Se convoca á oposiciones para cubrir ocho plazas de médicos-alumnos de la Academia Médico-Militar, á los doctores ó licenciados en medicina y cirugía que lo soliciten hasta el 26 de Agosto próximo, con sujeción á las bases y programas que á continuación se insertan.

2.º Caso de ser aprobados más de ocho aspirantes, podrán ser nombrados algunos, si las necesidades del servicio lo aconsejan, hasta el número que se considere conveniente y por el orden de censuras obtenido; en la inteligencia de que estos no tendrán opción á sueldo, pero sí el derecho á ocupar por turno de censuras las vacantes que ocurran en cualquier concepto en las plazas con sueldo.

3.º Los ejercicios de oposición tendrán lugar en Madrid, y darán comienzo el día 1.º de Septiembre del

corriente año en el local de dicha Academia, calle de Ruzales, número 12; y 4.º Conforme con lo prevenido en el artículo 25 de las bases, el tribunal de oposiciones celebrará su primera sesión pública en dicho local, á las nueve del día 31 de Agosto, para proceder al sorteo de los aspirantes admitidos á las oposiciones, con el fin de determinar el orden en que éstos han de verificar los ejercicios.

Nuestro distinguido amigo y original compositor don Antonio Noguera, ha mejorado notablemente en la enfermedad que le aqueja.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

## Rogativas

### por la salud del Papa

En el número extraordinario del *Boletín Oficial Eclesiástico* publicado ayer, inserta la circular siguiente:

«En vista de que las tristísimas noticias que da la prensa periódica sobre enfermedad y gravísimo estado de nuestro Santísimo padre, lejos de rectificar y desmentirse, como tantas veces había sucedido, se ratifican y se confirman y se acentúan de una manera alarmante; todos los que nos preciamos de hijos amantes y devotos de la Santa Sede Apostólica, nos vemos en el doloroso y amargo trance de elevar del abismo de nuestra nada las fervientes oraciones al Altísimo para que se digna asistir con la infinita eficacia de sus gracias y auxilios á su augustísimo vicario sobre la tierra nuestro amadísimo y santísimo Padre León XIII.

Por todo lo cual, y cumpliendo los deseos manifestados por nuestro Reverendo é Ilmo. Sr. Obispo, ausente hoy de esta ciudad por hallarse en Santa Pastoral Visita, venimos en ordenar rogativas en todas las iglesias de la diócesis, que deberán empezar inmediatamente de recibirse la presente Circular, y consistir en el rezo de las Letanías Mayores con las preces y oraciones de rúbrica, ante el altar mayor y con el sagrado Copón expuesto. Prescribimos además que mientras duren las presentes circunstancias, y las rúbricas lo permitan, se añada en todas las misas, así cantadas como rezadas, la oración *Pro infirmis*.

Palma 8 de Julio de 1903.—Lic. Antonio M.ª Alcover, Pbro.—Gobernador Eclesiástico S. P.»

## Militares

**Indemnizaciones.**—Han sido declarados indemnizables las comisiones desempeñadas en Baleares por el personal que á continuación se detalla.—Artillería: Coronel, D. Arturo Oliver Copons y Fernández Villamil.—Tenientes coroneles: D. Jesús Ogaña y Oquendo, D. José Felin Ferrá.—Comandante, D. Eduardo Oliver Copons y Villamil.—Capitanes: D. Rafael Isasi Ransomé, D. Victoriado Lopez Pinto y Sevilla.—Teniente: D. Vicente Aguirre Verdager.—Auxiliar: D. Miguel Clar Sastré.—Maestro de fábrica: D. José Colomina Viu.—Infantería: Teniente: D. Luis Moragues Cabot.—Caballería: Teniente D. José Beltrán Chimelis.—Administración Militar: Comisarios: D. Bartolomé Barceló Ferrer y D. Tomás Ruiz Perez.

**Hojas de servicios.**—El Jefe de la Sección del Ministerio de la Guerra interesa de los primeros jefes de las unidades orgánicas de caballería, en que sirvan los segundos tenientes que figuran en el *Anuario Militar* del presente año desde el número 95 al 129 inclusive, copias conceptuadas de las hojas de servicios de dichos oficiales, con el fin de acompañarlas á la propuesta de clasificación que corresponda.

## Proposición incidental

La proposición incidental presentada en el Congreso por los republicanos y que se ha puesto á discusión, dice:

1.º Que la seguridad individual de los que viajan en España exige que se practique una inspección en todas las líneas férreas españolas y principalmente con mayor detenimiento en las obras de fábrica de las mismas.

2.º Que dicha inspección se verifique en el término de dos meses por el personal facultativo de las direcciones de ferrocarriles, auxiliado por un ingeniero de absoluta confianza del ministerio.

3.º Que se separen en absoluto las inspecciones técnica y administrativa de las Compañías de ferrocarriles.

4.º Que se estimule el celo de las divisiones de ferrocarriles para que consuman é inviertan totalmente en el modo y forma previstas por las leyes, las cantidades que las Compañías ingresaron para dichos fines, al objeto de que no se repita el caso de que por no invertirse dichas sumas ingresen en las arcas de las Compañías.

## Nuestros corresponsales

### Sineu

*El mercado.*—Se ha visto muy poco concurrido.

Han regido los siguientes precios: Trigo á 15 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Cebada mallorquina á 9'50 id. id. Avena mallorquina á 7'00 id. id. Habas para cocer á 17'00 id. id. Id. ordinarias, á 15 id. id. Patatas á 0'90 id. los 42'32 kg. 8 de Julio.

### Selva

*Buena cosecha.*—Ya está la recopilación de granos en su apogeo; y notándose en los cosecheros la satisfacción por el buen resultado de la trilla, lo cual les anima con fé á proveerse de cerdos para cebar en el transcurso del año, cuyas transacciones en esta clase de ganado aumentan con dicho motivo en esta localidad de día en día. Miran más allá y ven la almeñera, cuyo resultado se espera bueno; la aceituna que hace concebir halagueñas esperanzas, y en fin, Dios mediante, parece que Selva está por este lado de enhorabuena.

No pasa lo mismo con las Sociedades locales, ó dicho mejor y en singular, con la Sociedad local «El Progreso de Selva» que desde su fundación parece que juega al no entenderse, y todo porque los cargos retribuidos, que según sus estatutos debe tener, son tan y tan deseados y hay tantos que á ellos aspiran que no es posible ponerse de acuerdo ni aunque exprofeso se celebrara Junta general permanente. Esta, no permanente pero si general, se ha convocado y reunido una porción de veces, cuyo resultado ha sido el de multiplicar cerros.

Por ahora está paralizado este asunto y en consecuencia, vacantes los cargos sin que se trasluzca otro motivo más que el indicado, no obstante, ello dá lugar á que se hagan muchos comentarios. Verémos en que parará.

En el sufraganeo de Mancor existe una Sociedad de nueva creación titulada «La Amparo Mancorense» cuyo Presidente es don Pablo Mora Pons, que, á juzgar por las noticias que de ella se tienen, asegura para el porvenir excelentes resultados. 9 de Julio 1903.

## La próxima Asamblea

La Diputación Provincial y el arrendatario del Teatro Principal, señor Espinosa, han autorizado la concesión del permiso pedido para que en nuestro antiguo teatro pueda tener lugar la Asamblea económica, el próximo domingo.

La entrada será por papeleta, que se tendrá que solicitar.

## Gacetilla local

### Subastas

El día 24 del corriente á las once de su mañana, se celebrará, en la Aduana de esta Capital, subasta de 926 litros de aguardiente anisado, en dos bocoyes, tasados en 531'15 pesetas.

**Rebosan de salud y vida** los niños á quienes se les administra el Jarabe Vermífugo, preparado por J. Sureda Lliteras.

—El señor Juez de primera instancia de este partido saca á la venta en pública subasta por el término de veinte días una tercera parte indivisa de la casa corral señalada con el número 48 de la calle Mayor de la ciudad de Felanig tasada en 5666 pesetas y la mitad indivisa de la casa de la misma causa de la misma ciudad, señalada con el número 1 de la calle del Mar valorada en 1500 pesetas.

Se ha señalado para el remate el día 6 de Agosto próximo.

—Segun vemos en *La Almudaina*, se asegura que las plantaciones de arroz en La Albufera, presentan un hermoso aspecto, que de no sobrevenir contratiempo, se obtendrá una importante cosecha.

—Quedan instalados los catafalcos en el barrio de la Calatrava para la fiesta callejera que en honor de San Cristóbal, celebran los vecinos del mismo.

Las calles estarán iluminadas con potentes areos voltaicos.

## PIANOS

**PARA ALQUILAR**

Nuevos y usados

Se encontrarán todas las novedades musicales.

## Casa Perelló

Unión 19, Palma

# ALCANCE DE LA CAPITAL

## Desgracia en los Hostalets

Esta mañana en la fábrica de cerillas fosfóricas de los señores Roca hermanos, ha ocurrido una sensible desgracia.

Estaba Maria Massanet Pujol aguantando una correa sin fin que estaba recomponiendo un operario llamado *Mestre Tomeu* cuando tuvo la mala suerte de caer la media luna que empuñan para cortar el cuero, ocasionando una herida de pronóstico grave en la muñeca de la mano izquierda.

Ha sido auxiliada por el médico don Miguel Castañer.

## Gacetilla local

—Ha sido detenido por la policía y puesto á disposición del Juez Bernardo Moyá Durán presunto autor de la sustracción de un ropero de la casa en donde trabajaba.

—La guardia civil de Manacor detuvo y puso á disposición del Juzgado á Bartolomé Tomás Vallcaneras y Antonio Tomás Vallcaneras vecinos de San Lorenzo y Manacor respectivamente, por haber causado varias heridas y contusiones en distintas partes del cuerpo á Bartolomé Lull Sard.

**RELOJERIA KRUG.**—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía —Colón 40 y 44.

—El Alcalde de Son Servera ha remitido al Sr. Gobernador civil el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal que preside durante el mes de Junio pasado.

—La guardia civil del puesto de Alcudia denunció al señor Alcalde, á un sujeto, por pastoreo abusivo.

**CALLIVORO MARCA WALKIRIA**  
Estirpa los callos y durezas con rapidez sorprendente y sin dolor ni molestia. Representante en Palma, Droguería M. Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4.

De venta en el Centro Farmacéutico y principales farmacias y droguerías.

—El Alcalde de La Puebla ha remitido al Gobierno Civil el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento que preside durante el mes de Junio último.

—En el Ayuntamiento de Andraitx se halla de manifiesto al público el expediente por el cual se aumenta el número de concejales, debido al aumento de población.

**LOS MEJORES SOMBREROS** los encontrará el público en la nueva sombrerería de Riera y Piza; Plaza de Cort, 11.

—Durante el pasado mes de Junio se registraron en la villa de Puigpuñent 7 nacimientos y 3 defunciones.

—El Alcalde de esta ciudad ha remitido al Gobernador Civil un estado expresivo de las obras que por administración construye el Ayuntamiento.

**CCQUELUCHE, CATARRO, TOS FERINA** y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el ebuticarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

—En las oficinas del señor Interventor de la Subintendencia Militar de esta Plaza se hallan los diplomas de Cruz de plata del Mérito Militar á favor de los repatriados de Cuba Jorge Campomar García y Bartolomé Torres Bestard.

Los agraciados pueden pasar á recogerlos en lo que resta de mes, pues de lo contrario serán devueltos.

**José Segura.**—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de

—En el Hospital Provincial de esta ciudad, hubo ayer el siguiente movimiento:

Existencia anterior . . . . .	304
Entrados . . . . .	6
Salidos . . . . .	5
Fallecidos . . . . .	4
Quedan existentes . . . . .	304

**Dramas, comedias, zarzuelas y sainetes** se hallan de venta en la calle de Palacio, frente la Diputación, números 2 y 4.

## Ayuntamiento

(Sesión de hoy)

Se abre la sesión á las doce y cuarto. Preside el señor Alcalde.

Están presentes y toman asiento los concejales señores Martorell, Muntaner, Perera, Pou, Castañer, Villalonga (A.), Fuster (A.), Mateu Rosselló y Gomez, Piña, Bonnin, Bibiloni, Cañellas, Massanet, Martí, Cuschieri, Salas, Rosselló y Cazador y Fuster (G.).

Se procede por la Secretaria á la lectura del acta anterior, que se aprueba. Se dá lectura á la cuenta presentada por la Comisión de Gobierno interior, referente al vestuario de los individuos de la banda de tambores.

El Presidente de dicha Comisión, Don Agustín Fuster la defiende y explica el primero las razones que han obligado á la Comisión á aceptar el exceso de 300 pesetas sobre el tipo de la cantidad consignada á este objeto.

El Sr. Villalonga (a) se opone á la aprobación de dicha cuenta y pide que estos dispendios vayan á gravar el bolsillo de los Sres. Concejales de la Comisión.

El Sr. Fuster objeta que aunque no intervino para nada en la adquisición de la indumentaria que se debate, por estar afectado en aquel entonces por una desgracia de familia, asume la responsabilidad que pueda haber á la Comisión que preside.

Pasa á votación y se aprueba por mayoría de votos.

Se aprueba igualmente el presupuesto adicional al ordinario del corriente año y también la cuenta del presupuesto de 1902, ordinario y ampliación.

Se lee un oficio comunicando la autorización dada por el Ministerio de Hacienda (R. O.) á nuestro municipio para que pueda reforzar los gastos de las Ferias y fiestas con los ingresos de la Lotería solicitada.

El señor Alcalde explica que, dado el escaso tiempo que queda, se corre el peligro de que no se coloquen todos los billetes.

El señor Fuster (S.) pide no se gaste más de lo acordado.

El señor Martorell se muestra partidario del subarriendo de la Lotería, pues sabe que hay particulares dispuestos á hacer un sobre el ingreso total. Póngase á subasta para procurar encontrar mejores postores, y así el Ayuntamiento podrá contar con un ingreso seguro, sin correr el riesgo mencionado por el Alcalde.

El señor Cuschieri se opone á esta proposición por el poco tiempo que queda y hay que procurar adelantarlo. No insiste en su proposición el señor Martorell y salva su voto, haciendo que conste en acta.

Se pide al ayuntamiento que apruebe el remate de la subasta para la construcción del nuevo mobiliario del salón de sesiones y se aprueba.

El señor Fuster dice que del crédito de dicho mobiliario quedó un remanente de 200 pesetas y pide se unan á las 467 para los portiers y cortinajes que han de adornar dicho salón.

Se aprueba el dictámen de la Comisión de Ensanche respecto á que la Compañía de ferrocarriles no puede hacer obras en terrenos lindantes con las vías futuras de nuestro ensanche, por no considerarse aplicable la Real orden que dicha Compañía invoca en su favor.

Se acordó colocar dos troles en Son Armadams y otro en el Terreno.

Se otorgan varios permisos para obras particulares.

Se procede á la lectura del dictámen de la Comisión de obras sobre las fraudulentas efectuadas por un propietario de la calle de Apuntadores y de un voto particular formulado al mismo por el señor Martorell para que se cumplan las ordenanzas y se obligue á dicho propietario á que derribe las obras por él efectuadas.

Defiende su voto el señor Martorell, que puesto á votación, queda aprobado por 17 votos.

Los señores Serra y Roca explican y aclaran diciendo que no se enteraron de dicho dictámen y el señor Mateu que se adhirió al voto particular del señor

Martorell en el seno de la Comisión, notando con extrañeza que no figure. (El señor Martorell asiente á lo dicho por el señor Mateu.)

Se lee otro dictámen de la dicha Comisión sobre el permiso solicitado por un particular de la calle de las Siete Esquinas para empalmar una tarjea con el alcantarillado público, en el que figuran reparos del señor Mateu.

Explica su voto el señor Mateu y se adhiere al mismo el señor Serra.

El señor Quijada pide su aprobación fundándose en que las obras pueden hacerse en unas horas durante la noche, y no han de interrumpir el tránsito de la calle.

El señor Martorell pide la lectura del informe del señor Arquitecto y así se hace.

Explica este concejal que se demoró á go este permiso para escuchar la opinión de personas técnicas, antes de emitir el dictámen y que una vez asesorada no tuvo inconveniente en aprobarlo.

Sobre el mismo asunto habla el señor Serra y dice que es contrario á esta aprobación por los daños y perjuicios que puede sufrir el empedrado.

El señor Rosselló y Cazador pide quienes son los doctores que han informado en el expediente.

El señor Martí dice que en estos casos debe también pedirse dictámen de la Comisión de aguas.

El señor Villalonga habla de que hay acuerdos del Ayuntamiento que deben cumplirse.

Se pasa á votación el dictámen y queda rechazado por 14 votos contra 9.

Se leen y aprueban los siguientes dictámenes de la Comisión de obras: uno sobre el cierre de la boca de un peso negro; otro invitando á la compañía del fero-carril para que haga desaparecer la curva de los rails y los ponga en línea recta, frente á Capuchinos; otros dos sobre multas impuestas á particulares por haber procedido á hacer obras sin permiso.

Se entra el Ayuntamiento de la modificación introducida por el Sr. Bofill en el proyecto de Mercado.

El Sr. Martí trata del asunto de las multas impuestas y ataca duramente á la Comisión de Obras que tiene la habilidad de traer al Ayuntamiento la confusión. Pide traiga un plan completo para el mayor conocimiento de los Sres. concejales.

Se lee la cuenta de la inapetencia de la casa consistorial, cuenta ya aprobada y satisfecha y que se eleva á un total de 326 pesetas.

Queda sobre la mesa el estado de cuentas de lo que ha disminuido el contingente de los ingresos municipales desde 1.º Julio de 1899 hasta igual fecha de este año.

El señor Alcalde da cuenta de la junta celebrada el lunes último sobre la venida á esta Isla del Fomento y pide que se nombre una Comisión que baje al puerto para ir á recibir los expedicionarios.

El señor Cuschieri pide que alguien, en nombre del Municipio, haga uso de la palabra en dicha Asamblea.

El señor Rosselló y Cazador propone que sea el Alcalde, como práctico y conocedor en asuntos mercantiles.

Resigna el señor Alcalde este honor habiendo en el Ayuntamiento personas que reúnen dotes oratorias que él no tiene.

El señor Martí pide que el Ayuntamiento manifieste su criterio sobre los problemas que se han de tratar en la Asamblea económica del domingo.

Opónese el señor Martorell por la disparidad de pensamientos económicos que existe entre los individuos que componen el Ayuntamiento.

Se extiende el señor Martí en largas consideraciones sobre dichos asuntos al contestar al señor Martorell; este dice que concretamente no puede dar su opinión al Municipio.

Uno y otro suscitan un ligero debate alrededor de lo dicho.

Propone el señor Rosselló y Cazador que, á imitación de lo que se hace en todos los países cultos, se pongan en sitios públicos letreros recomendando no se escupa, para evitar así el desarrollo de la tuberculosis, que tantas víctimas causa y tantos individuos arrebatada á la humanidad todos los años.

Anuncia el Alcalde que mañana lle-

ga á esta ciudad el general Weyler y pide se designe una representación del Ayuntamiento que vaya á visitarle para agradecerle sus trabajos en pro del derribo de las murallas, y como hijo ilustre que es de esta ciudad.

El señor Roca tratando de otro asunto, pide se exija el cumplimiento del bando sobre accidentes del trabajo.

El señor Massanet suplica al Alcalde que convoque á la Comisión de festejos á la que dirige acres censuras.

El Señor Castañer se ocupa de las zonas polémicas que crea el fuerte de la Torre d'en Pau, hablando en nombre de los vecinos de aquellos alrededores que se creen perjudicados por aparecer enclavadas sus fincas y viviendas dentro del radio de la Jurisdicción Militar.

El señor Alcalde levanta la sesión, cuando ya se habian retirado del Salón muchos de los Señores concejales y reinaba el mayor cansancio entre los asistentes.

Eran las 2 y 25 minutos de la tarde.

## Ultimos Telegramas

### Aumenta la conjura.—Votación del mensaje.

Madrid 10-8'45

Dícese que ante las declaraciones terminantes del señor Maura ocupándose pel poder naval, los señores Dato y Allende se hallan disgustadísimos y secundarán al señor Villaverde cuando éste adopte una actitud determinada.

Ha sido votada la contestación al mensaje.

### Petición de indulto

Madrid 10-9'45

Una comisión de periodistas ha visitado á los diputados republicanos, rogándoles pidan el indulto de sus compañeros condenados por delitos políticos.

La Asociación de la Prensa se ocupará de presentar la petición política.

### Opiniones de la prensa

Madrid 10-9'45

La prensa de hoy insiste en su creencia de que la crisis del actual gobierno es inevitable, suponiendo que ésta se planteará, inmediatamente después de haberse discutido el mensaje.

Asegúrase que varios diputados pertenecientes á la conjura se reunieron anoche, conviniendo en que la situación del señor Villaverde es incompatible con el actual ministerio.

### Las huelgas de Barcelona

Madrid 10-8'45

Barcelona.—Los patronos carboneros están dispuestos á aceptar la propuesta de un jurado mixto.

Las demás huelgas siguen en igual estado que ayer, sin haberse verificado coacciones.

Por auto judicial la policía ha registrado algunos domicilios de varias sociedades de Gracia y San Martín de Provensals.

En un meeting celebrado por los albañiles rechazose la formación de una comisión mixta, que proponían los patronos.

### Discusión del Mensaje

Madrid 10-8'45

En la sesión del Congreso de hoy rectificará el señor Moret quien se propone concretar mucho en la réplica.

Considérase que los importantes declaraciones del señor Maura en su dis-

curso obligarán á los jefes de las minorías á intervenir en la discusión.

### Opinión de «El Imparcial»

Madrid 10-8'45

*El Imparcial* de hoy dice, ocupándose del discurso pronunciado ayer por el señor Maura, que reveló una simpática arrogancia, planteando la cuestión de una manera grave, con austeridad, mesura y valentía.

El señor Maura consiguió evidentes pruebas de afectación por parte de la mayoría en general, y testimonio de admiración y respeto en las minorías.

### Últimos telegramas sobre la enfermedad del Papa

(Serie de seis telegramas)

Madrid 9-8'40

### Diagnóstico

Las últimas noticias recibidas de Roma, exponen la opinión de varios médicos, los cuales creen que la pleuresía que padece el Papa, es anterior á la fecha en que el doctor Laponni pudo apreciarla.

### León XIII infatigable

El ilustre enfermo, manifiesta continuamente deseos de trabajar, contestándole las personas que le asisten, que su delicado estado no se lo permite, y que los médicos han ordenado un reposo absoluto.

Luego exclama convencido: ¡Cúmplase la voluntad divina.

### Nota oficiosa

El importante periódico de Roma *Il Secolo*, publica una nota oficiosa en la que dice que el rey de Italia no ha reconocido nunca á León XIII Papa, y que por tanto, debe permanecer extraño al cónclave, limitándose el gobierno italiano á asegurar la libertad de la reunión.

### De viaje

El rey Víctor considera innecesaria su presencia en Roma para la celebración del cónclave, permaneciendo en la ciudad santa, en expectativa de cualquier eventualidad.

### Preparativos

Han comenzado en el Vaticano los preparativos para la celebración del Cónclave, en vista de las malas impresiones que sienten por la salud del Papa.

Créese inevitable su fallecimiento.

### Último parte

El último parte facultativo que ha entregado el doctor Laponni, dice que al anoecer de ayer, la pleura se manifestó en los pulmones sin empeorar, pero que la orina ha desaparecido casi en absoluto, y que los riñones funcionan debilmente.

### Gran novedad fotográfica

## Fotografías

INALTERABLES

### Simil Esmalte

Propias para joyas y distintivos de Sociedades corales.

### Fotografía Truyols

### POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

**GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS** (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II—87 al 93 y Escursach 16 y 18